

Director: Juan Francisco Gascon

CÁMARAS AGRÍCOLAS

Albacete, Huelva, Tobarra, Almansa y Ontur... Almería, Berja, Vera, Badajoz, Palma, Melón, Ibiza, Felanitx...

LA LUCHA AGRARIA

Gran premio extraordinario en el concurso de periódicos agrícolas

Organo y defensor de los intereses Agrícolas e Industriales del país.

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

Toda la correspondencia se dirigirá al Director.

SUSCRIPCION.

Madrid, trimestre, 2 pesetas... Provincias, idem, 2.50 idem... Año 10 idem... Extranjero, 25 idem... Administración, Calle de Sagasta, num. 26.—Madrid.

Comercio. Aranceles. Reformas en el régimen fiscal... Comercio. Aranceles. Reformas en el régimen fiscal... Comercio. Aranceles. Reformas en el régimen fiscal...

HACIA OTRA ESPAÑA

Plan integral del Vizconde de Eza, sobre Agricultura.

El notable periodista Cristóbal de Castro ha publicado en el Heraldó una interesante información acerca de los proyectos del señor Ministro de Fomento, que nosotros gustosos reproducimos.

Cuanto se refiere a este Ministerio tiene hoy, más que nunca, extraordinario interés, y por ello consideramos oportuno reproducir de la información de nuestro admirado compañero aquella parte que se refiere a los planes y proyectos agrícolas del Vizconde de Eza:

«La nación está fatigada—dice—. Y pudiera añadirse que avergonzada. El espectáculo, innoventemente repetido, de que, mientras el pueblo trabaja para mal comer y peor vivir, los llamados políticos profesionales juegan en la tónica del Poder, lleva al país de la indignación al desaliento.

Está asimismo persuadido el país de que se mejora y dignificación no han de venir por el arte de birlibirlo de una revolución que nos haga ricos y felices de la noche a la mañana, sino que ha de ser obra de una evolución labrada en el estudio y sazónada por el tiempo.

Quieranlo ó no los últimos abencerrajes de la libertad política ó del absolutismo retórico, a la mayoría del país le tiene sin cuidado la política de izquierdas y la política de derechas. Porque la mayoría del país lo que pide es que se abarate la vida y se aumenten los sueldos y jornales; lo que anhela con verdaderas ansias es su mejoramiento económico, forma la única posible—así, la única posible—de su mejoramiento intelectual y moral. Ni con la libertad ni con la sanidad se come. Esta verdad de Pero Grullo tiene toda la majestad del primero y más grande de los derechos humanos: el derecho a vivir. Y no se vive por la Constitución ni por el Catecismo; se vive por el sueldo ó por el salario. (El que vive, sin trabajar, del trabajo ajeno, recuerde las palabras de San Pablo a los filipenses: «El que no trabaje que no coma.»)

Convencidos de que se impondrá al fin esta política económica ó, más bien, esta economía política que venimos de tantos años y en la soledad más espantosa, aunque más honrosa, defendiendo insistentemente, prestamos atención a toda iniciativa, oficial como extraordinaria, que tienda a fomentar la riqueza pública. Y habiendo divulgado últimamente los decretos que sobre colonización y concentración parcelaria, crédito agrícola y transportes redactó el Vizconde de Eza, acudimos a su amabilidad, requiriéndole sobre planes futuros.

Hombre de su preparación y seriedad, era lógico suponer que no se detuviese en el camino comenzado, ni menos que se conformase con una obra, aunque importante, casística y fragmentaria. Por sus libros, por sus conferencias, por sus campañas parlamentarias, por todo lo que en un hombre público como el Ministro de Fomento es doctrina y conducta, era de esperar algo más que unos decretos parciales; era de esperar un sistema.

—Tendrá usted algo más que esos decretos... —le insinuamos—. Y eso que por ahí se habla de crisis cada media hora... Sonrió ambiguamente y dijo:

—De política no sé nada. Tampoco quiero saber nada. El Ministerio de Fomento es, ó debiera ser, el menos político de todos. La prudencia aconseja estar siempre dispuestos a dejar lo que no es patrimonio, sino delegación. Pero aconseja, de igual modo, el trabajar asiduamente, diariamente, como si esta delegación fuese habitual y no accidental.

—¡Si por miedo a las crisis no trabajasen los ministros!... —Naturalmente! Yo respeto, pero no comparto, el criterio de los que no se atreven a reformar, alegando que los Gobiernos duran poco. Por mi parte, además de los decretos que usted ha comentado, preparo otros. Pero como en el régimen constitucional eso de gobernar por decreto es cosa limitadísima, como usted sabe, preparo labor para las Cortes.

—¿A pesar de las cornejas? —¿Qué quiere usted? Yo la preparo. Lo importante es que no quede por mí... —¿De modo que prepara usted nuevos decretos y además proyectos de ley? ¿Qué decretos y qué proyectos de ley, si es usted tan amable? —Encantado! Aquí tengo algunas notas. Verá usted.

Hablamos todavía durante una hora. De colonización, de obras hidráulicas, de industrias químicas, de transportes. A determinadas observaciones nuestras sobre el conflicto ferroviario, el Vizconde de Eza tuvo réplicas elocuentemente sintomáticas.

—Las enseñanzas del conflicto ferroviario—dijimos—plantean con urgencia inaplazable un problema: el de nacionalizar los ferrocarriles. Usted sabe, mejor que yo, que las líneas generales son del Estado en casi todos los países.

—Ciertamente. Hay que habilitar esas líneas generales para sus fines modernos. Y si a ello hubiere lugar por las circunstancias, yo presentaré un proyecto de ley para nacionalizar los ferrocarriles.

Lo mismo pienso hacer con los saltos de agua. También preparo otro proyecto de ley ordenando la revisión de todas las concesiones y nacionalizando los saltos de agua. Y otros nacionalizando las industrias metalúrgicas y químicas.

Suena el teléfono. Llama el Sr. Dato, y nos despedimos. Pero antes el Ministro de Fomento nos entrega sus notas. Ellas, como verá el lector, tienen el método y la claridad del hombre que, durante veinte años, ha estudiado provechosamente una cuestión. Esta cuestión es esencial para la riqueza pública y, por consiguiente, para todos los españoles. Es decir, para todos no. Un puñado de vociferadores de café ó de pasillos del Congreso, para los cuales el comer mal, el vestir mal, el vivir mal ellos y los suyos tiene bastante menos importancia que la inmunidad parlamentaria ó que el entero civil—aun cuando no sean diputados y estén casados por la Iglesia—, refunfuñarán sobre lo que ellos llaman «política del estómago», en contraposición a la suya, que es la «política de la Libertad, del Derecho», sin reparar en que el estado llano de esa política vive cada día con más libertad y más hambre, con más derecho y peor vestido, mientras que los caudillos del Derecho y de la Libertad están ricos y se pasean en automóvil.

Aparte el coro vociferador de formalistas, escribas de la izquierda y fariseos de la derecha, tan deliciosamente retratados por Galdós en varios de sus Episodios y Novelas contemporáneas, todos los demás españoles podrán ver en el plan metódico del Vizconde de Eza el comienzo, serio y científico, de una renovación económico-social.

Claro está que la obra de un Ministro conservador no puede ser como la de un Ministro socialista; entre otras razones fundamentales, por la de que mientras existan monopolios y latifundios no puede haber justicia económica ni social. Pero no menos claro es que estas cuestiones no dependen en modo alguno del Ministerio de Fomento, cuya misión esencialísima—aumentar la riqueza pública—se atiende con singular eficacia en los proyectos del Vizconde de Eza, que son:

Proyectos de ley sobre Agricultura.

—La obra de Fomento—dice el Ministro—tiene que ser armónica, por ser de conjunto, sin que un solo factor quede preterido. Y por ello, en todas las ramas de la Agricultura, como de la Industria—y en las obras públicas, instrumentos que son de una y otra—, se impone la mayor cohesión.

Lo hecho hasta aquí acredita ya este pensamiento, encaminado a fortalecer todos los elementos de acción productora que constituyen la riqueza nacional.

Nada ó muy poco me queda que hacer por decreto. Preparo la labor legislativa, que ha de contener en su totalidad todo el plan reconstituyente que el Gobierno considera indispensable. Así los proyectos de ley sobre Agricultura serán:

1.º Elevación a ley del Real decreto orgánico de Agosto último, comprendiendo todos los SERVICIOS AGRARIOS, TECNICOS Y SOCIALES. Me propongo que la impriman las Cortes, un carácter de permanencia que la haga provechosa, dotándose a la vez con recursos definitivos y suficientes a los Consejos provinciales para que desenvuelvan todo el cometido que el Real decreto les asigna, y que ha de ser la base única e imprescindible de la verdadera educación social de nuestras clases agrícolas.

2.º Creación del alto CENTRO CIENTIFICO AGRONÓMICO, cuya redacción tengo encomendada a la Junta Consultiva, siendo este Centro el núcleo de investigación preciso para que en todas las ramas modernas de la Mecánica, de la Química y de la Biología tengamos en España ciencia propia.

Esa ciencia que los altos Centros tienen que descubrir, llegará después a ser aplicada mediante los órganos educativos de difusión que el Real decreto de Agosto tiene creados para sus enseñanzas medias y elementales al través de cada pueblo.

3.º COLONIZACION INTERIOR, sobre la base de subdividir la propiedad en los grandes predios y en las zonas regables, respondiendo así a un pensamiento social que por igual es progresivo y conservador, toda vez que atiende a dotar de medios de vida a las clases trabajadoras mediante su elevación al rango de propietarios.

4.º CONCENTRACION PARCELARIA, a fin de reunir en lotes susceptibles de cultivo moderno las suertes de tierra que constituyen hoy en media España el caudal de los pequeños labradores y que, por estar desaminadas en multitud de parcelas, no pueden utilizarse como verdaderos talleres de agricultura moderna.

5.º SEGUROS AGRICOLAS.—La Conferencia convocada para Noviembre será base de los proyectos concebidos, que irán encaminados a prevenir los riesgos que al agricultor acechan en el campo, dándole así la seguridad de sus cosechas y una base cierta para utilizar el crédito agrícola, toda vez que de nada le sirven los cultivos científicos y el empleo de toda suerte de adelantos si, en un momento, por cualquiera contingencia de pedricos, helada, epidemia, etc., pierde todo el fruto de su trabajo y todo el capital circulante que merced al crédito haya obtenido; y

6.º REPOBLACION FORESTAL.—Es en mí una de las ideas matrices de la de restituir al arbolado toda la parte del territorio español que antes poseyera y que, al ser destruido por la codicia, ha quedado yermo e incapaz de producción. El sistema será la repoblación por el Estado, en parte, y el dar facilidades para la constitución de Compañías que atiendan a esta necesidad.

Más contiene el artículo del Sr. Castro acerca de los proyectos de ley sobre Industria y proyectos de ley sobre Obras públicas, que por su mucha extensión, y por no ser pertinentes a nuestro objeto, no publicamos, y que son todo un vastísimo programa, digno del pensamiento y gran cultura de nuestro Ministro, concluyendo su artículo el Sr. Castro aplaudiendo las primicias de una labor tan patriótica como meditada.

Pide ABC un Gobierno de paz, y nosotros pedimos un Gobierno de agricultores, industriales y comerciantes, sin mezcla de abogadismo. ¿Que no hay hombres para ello? Ahí está el Vizconde de Eza, su personalidad, que afirma el interrogante, y como él hay muchos capacitados. El peor de ellos vale por cien de los de turno.

La Cámara agrícola DE SEVILLA

Reunión de agricultores.

Fué muy importante la reunión de agricultores de la región, celebrada para tratar de la elevación de precios a los trigos y aceites y pedir al Gobierno que autorice la exportación del sobrante que resulte de dichos artículos, después de atender al consumo nacional.

Presidió el acto su Presidente, nuestro querido amigo Sr. Huesca, asistiendo representaciones nutridas y valiosas de las Cámaras y Centros agrícolas de Córdoba, Jerez, Morón, Villamartín, Osuna, Carmona, Fuentes de Andalucía y Montellano, Circulos de labradores, entidades agrícolas.

Citar nombres y calidades de los concurrentes

sería ocupar una larga columna, y esto no hace al caso. Basta saber que esto ocurre ya en la metrópoli andaluza, y que esto ayer no ocurría. Es hermoso todo ello, y todo ello demuestra que el espíritu dormido del país ante el interés supremo de la Patria, ante el interés propio, se aviva, se despierta, se asocia para vivir las fuerzas que tienen un interés común y se aprietan por el contacto, por la asociación y por la comunicación espiritual, por la defensa solidaria de los intereses de todos.

«Cuándo, en qué época y cómo los intereses agrarios andaluces, que sólo ellos en población y riqueza superan a todo Portugal, se vieron nunca tan en acción, tan vigorizados, en actividad tanta para la defensa y salvación de sus intereses comprometidos?

Es hermoso y consolador—repetimos—todo ese discurrir y preparación de la población agraria andaluza, que, marchando en la dirección emprendida, desplegando así sus fuerzas poderosas, puede llegar a salvar al país de la triste suerte que le rodea.

«¿Quién duda que en este resurgir esplendoroso de la agricultura de hamaca de ayer tiene, no modestia a un lado, una participación enérgica esta nuestra publicación al revelar aquí la labor ingente, patriótica, provechosa, que en su seno realizan silenciosamente hombres providenciales como los Sres. Sánchez-Dalp, y Sánchez Ibarquien, y Flores, y Huesca, y Benjumea Pareja, y Rodríguez Rivas y tantos otros beneméritos agrícolas andaluces?»

«¿Quién pondrá en duda que en tan felices auspicios tiene una participación muy remarcada los Sres. D'Angelo y Conde de Colombia? «¿Quién desconocerá la ingente labor de movilización campesina, de exhortaciones, de trabajos enormes para la asociación, expuestos aquí en estas columnas con perseverancia benedictina y realizadas allí para estos efectos por el insigne Lemus?

«Pero entremos en materia.

«El señor Huesca expuso el objeto de la reunión, demostrando, con gran profusión de datos, que los labradores se veían en la necesidad de aumentar los precios a consecuencia del mismo aumento que ya tienen las materias primas, como abonos, hierros y maderas, que son necesarias como auxiliares de la producción.

Pidió que de esta reunión salga el acuerdo de elevar una denuncia, dirigida a la Junta provincial y al Ministerio, en la que consta lo anteriormente dicho, bien fijando una tasa, como han hecho ya distintas Cámaras agrícolas, bien por otro cualquier medio.

Don Anselmo R. de Rivas cree que la Cámara debe apoyar la denuncia de la Cámara agrícola de Barcelona, que establece un tipo de 41 pesetas los 100 kilos, y hacerla suya, acordándose por unanimidad.

Seguidamente el Sr. Benjumea Pareja lee una denuncia de dicho señor y del Sr. González Parejo, admirablemente detallada, en la que dichos señores hacen un minucioso estudio de la producción olivarrera, y en la que con cifras se demuestra exactamente que, después de atender a las necesidades de la nación, aún existe un sobrante de aceite comestible de más de 139 millones de kilogramos.

Además pide que se eleve el precio del aceite, que se solicite del Gobierno que autorice la exportación de dicho sobrante y que dicha exportación dé comienzo a primeros de Diciembre.

Las conclusiones, que fueron aprobadas por unanimidad, se elevarán al Ministro.

«Hermoso todo ello! Pero nosotros, como término a este discurrir y del discurrir de los congresados en la Cámara agrícola de Sevilla, debemos consignar aquí una aclaración, una protesta ó disconformidad, ó observación, ó como se quiera llamar, a los acuerdos tomados en la reunión, y que nos remite desde los baños de Fortuna nuestro gran agricultor, cumbre de la agricultura andaluza, Sr. Sánchez-Dalp, cuya autoridad en la materia es bien conocida de todos.

Dice así: «Leo con extrañeza acuerdos Cámara agrícola, sin tener en cuenta que Barcelona es importadora y Sevilla exportadora; datos de mi producción arrojan costo de 100 kilos de 44 a 45 pesetas; por lo tanto, la tasa de 41 pesetas dará malos resultados por no ser remuneradores al productor, como los precios actuales se consumen para pensar por estar éstos a precios mayores.»

Y del negocio aceituna—decimos nosotros—¿qué medidas tomará el Gobierno? Los compradores dicen que les faltan medios de envase y transportes, y apoyados en este argumento, quieren comprar a precios ruinosos para el olivicultor.

El tan cantado negocio de las aceitunas gordal y manzanilla de verdeo, va a tener peor final que el de «Norma».

La ruina se cierne para muchos olivicultores andaluces por improvisación de los unos y las codicias de los otros.

A este respecto, el Sr. Sánchez-Dalp ha recibido en Fortuna, donde aún reside, tres telegramas que entristecen.

Uno de ellos dice: «Negocio aceituna empeora; compradores cada vez más flojos; se efectúan muchas ventas siete a ocho pesetas gordal y catorce manzanillas arboles; Diego Gómez compraría todas las aceitunas gordales y manzanillas Quinto y Cartuja barrer árbol si usted las cede baratas; telegrafía último precio por todas.»

Y eso que dice ese telegrama, constituye en Andalucía la ruina de una gran riqueza. ¿Qué se hace, qué se ha hecho, qué se piensa hacer para evitarla?

A veinte céntimos kilo ofrecen, y los almacenes repletos no pueden dar salida porque los compradores, a la sombra de tanta desorganización en todo, pretenden hacer su agosto en pleno mes de Octubre.

Esa es la verdad, no lo que dicen ciertos productores, creando una atmósfera viciosa en daño de todos.

Y concluimos por hoy, declarando que las precedentes observaciones del Sr. Sánchez-Dalp ó su disentimiento con los acuerdos de la Cámara agrícola, nos parecen de perlas, como suyas.

La Agricultura y el Crédito

Al Excmo. Sr. Vizconde de Eza, Ministro de Fomento.

Dejó para este artículo el decir lo que, a mi juicio, representa para el agricultor andaluz la creación de Sindicatos agrícolas, como base del perfecto y normal funcionamiento del crédito.

Visto, aunque a grandes rasgos, lo que es el labrador fuera del Sindicato, vamos a ver ahora lo que será «en y por» el Sindicato.

«El Sindicato es para el labrador la personalidad, desde el momento que asegura y garantiza su independencia económica y le permite consagrar su actividad, libre de las mortificantes preocupaciones que hoy padece, al estudio del más perfecto desarrollo de su industria.

Entre los innumerables adelantos que en maquinaria nos ha traído el progreso, son muy dignas de apreciar las pertenecientes al ramo agrícola.

Cuántas y cuáles sean sus ventajas es cosa que conocen todos los agricultores (que poseen alguna cultura); y como quiera que estos trabajos avanza para ellos, no es necesario detenerse a detallarlos.

«Pero es el caso, que, dado el precio que las máquinas alcanzan, en relación con la importancia de las explotaciones, sucede que el modesto agricultor, en la mayoría de los casos, tiene que contemplarlas con el mismo interés con que yo miro un automóvil cuando pasa... ¿Cómo no he de comprar ninguno, poco me importa que sea malo ó bueno!

Las labores ejecutadas con máquinas son perfectas, son admirables; pero el agricultor que labra una pequeña porción de terreno, ¿cómo va a adquirir? Ya tenemos aquí prácticamente expuesta una de las razones fundamentales de existencia del Sindicato.

«Reunidos diez agricultores que en junto labran una extensión de 1.000 fanegas de tierra—caso muy corriente aquí, donde hay fincas de esa cabida repartidas entre varios—, pueden muy bien, con la garantía que conjuntamente ofrecen, constituir un Sindicato para adquirir la maquinaria moderna, si no toda la necesaria, cuando menos, la indispensable para ejecutar sus faenas con una relativa perfección.

Repárridos de abonos, sembradoras, trituradoras de granos y forrajes con analacate, trilladoras, regadoras, etc. «Puede pensar un labrador que explota cien fanegas de tierra, en tener todo eso, en practicar las labores de su modesta explotación con esos elementos que el progreso ha creado para amornar el precio de producción y elevar ésta a cifras no soñadas! Pues todo eso puede tenerlo por virtud del Sindicato agrícola.

«De las máquinas pasamos a los abonos, ¿es comparable la situación del agricultor que tiene que adquirir una insignificante cantidad, a las ventajas que pueden obtenerse cuando, reunidos diez ó más agricultores, hacen un pedido de importancia? El abono, en calidad, vamos a suponer que sea el mismo; pero el precio tiene que ser muy diferente y otras muy distintas las condiciones de venta.

«Pero en lo que el Sindicato ofrece, a mi juicio, ventajas mayores, en lo que vendría a esta región a llenar una verdadera necesidad, es en lo relativo a la venta de los productos del suelo, que aquí se verifican en la mayoría de los casos, en unas condiciones desastrosas para el productor.

«Recolectados los frutos, el Sindicato se haría cargo de la venta de los mismos, y con el auxilio del crédito, que entonces sería eficazísimo, el precio se defendería dentro de los moldes de la justicia, y conocido el coste de producción, la industria harinera no impondría, como ahora, «sus tasas usurarias», y el labrador obtendría lo que tiene derecho a obtener por el producto honrado de sus legítimos afanes.

«El Sindicato agrícola mataría el bandolerismo urbano, como la Guardia civil mató en su día el bandolerismo rural... Todas estas ventajas y otras mayores que el buen sentido del lector puede comprender, y comprenderá ciertamente, obtendría el agricultor del Sindicato agrícola, pero el Sindicato tiene, al menos para Andalucía, una dificultad de adaptación que es enorme, que es casi insuperable.

«El Sindicato se basa en la mutua confianza, y precisamente la característica psicológica del hombre de esta región, y más aún del campesino, es la absoluta desconfianza.

«De todo el que se le aproxima para hablarle de negocios, piensa que va a robarle; ¿cómo puede avenirse así, porque sí, a dar su firma para garantizar al vecino, aunque el vecino dé la suya para garantizarlo a él... Este es el eje de la cuestión, que no conocen los sociólogos en su mayoría, entre otras razones, «porque no se toman la molestia» de estudiar el medio en donde hay que adaptar las instituciones.

«Y de que es este el eje del problema del crédito agrícola, de que sin una eficaz preparación cultural han de pasar muchos años sin que los Sindicatos encarnen en la realidad del campo andaluz... es cosa de que muy pronto han de convencerse: esos distinguidos ingenieros agrónomos, que secundando órdenes superiores empiezan su campaña por los pueblos de la provincia de Sevilla llenos de entusiasmo.

«Para concluir por hoy, diré que en esta región no entró el vicio contra incendio de cosechas, mientras no se vieron prácticamente, es decir, «en la mano», el dinero de la inmensización por el siniestro ocurrido el día de robo de granos, hasta que no presenciaran cómo el vecino contaba dinero tras duro el importe de la yegua ó del potro, ó de la vaca desaparecida...

«El Sindicato no entrará hasta que educados en cada pueblo dos ó tres grupos de diez individuos, vean los demás que adquieren maquinaria que ellos no pueden adquirir, que compran abonos a precios que ellos no pueden alcanzar, y sobre todo, que defienden sus cosechas hasta el último momento y cobran con arreglo a las más altas valoraciones, mientras ellos continúan agitando y llorando» a la puerta del usuario para que al fin consuma sin trabajo y sin desvelos la integridad de su modesta hacienda.

«Expuestas, pues, las grandes ventajas del Sindicato agrícola y mis temores acerca de su difícil adaptación, queda para otro artículo el tratar si sería más práctico—aunque como paso intermedio—el establecimiento de Cajas sistema Riffaissen ó la creación de los «Warrants agrícolas».

JOSÉ ZURITA Y CALAFAT. Sanlúcar de Barrameda, 18-9-17.

Pide también ABC un Parlamento nacional, sin encasillamientos vergonzosos; Cortes en las que las dinastías y apellidos familiares no figuren y en las que no se vea la mano de la gestión de una oligarquía.

Y eso sucedera esta vez, pese a quien pese. Aragón dará el ejemplo con Cataluña y Galicia. Y yo hay miedo de que pueda suceder lo contrario, porque el país está apercebido, a pesar de haber por ahí muchos alcaldes presidiables.

No hay trigo necesario en Francia

De París, y refiriéndose a las interrelaciones que sobre aprovisionamientos se han hecho en la Cámara, nos dicen lo siguiente: «El Ministro de Aprovisionamientos calcula la cosecha de trigo en 35 millones de quintales, y el de Agricultura en 39. La primera cifra es la más aproximada a la verdad. En conjunto puede cal-

cularse nuestro consumo en 90 millones de quintales; es, por tanto, el «déficit, de 55 millones, pues hay que descontar de la cosecha los ocho millones de quintales que se destinan a la siembra.

«Los almacenes están vacíos, y de todas partes los compradores agobian a los cultivadores para tener trigo y avena, mientras los cultivadores se muestran desilusionados por las requisas y por la obligación de transportar los granos a las estaciones.

«Es necesario devolver la confianza a los cultivadores con una política agrícola; hay que darles simientes, mano de obra y máquinas. Y es preciso hacer todo esto en seguida. Es preciso obrar cerca de los agricultores por persuasión. Y mientras esta medida da resultado, será necesario importar 55 millones de quintales de trigo y tratar de los medios de restricción hasta la nueva cosecha.

«También el «déficit, para el maíz es grande: la cosecha de avena es igualmente insuficiente para nuestras necesidades. No existe coordinación entre los servicios de aprovisionamiento y los de la guerra.»

«Se exige allí además, para la determinación de cereales de todas clases y hay que facilitar a los agricultores la explotación de sus tierras y no gravar las con requisiciones. Hay que dar, en fin, a la tierra los cultivadores que están en el frente.

«Todos los diputados expusieron, en acentos dolorosos, la gravedad de la situación económica de Francia, expresando su convicción de que no hay otro remedio que retirar del frente a varios cientos de miles de agricultores.

Pide asimismo A B C la sustitución de todo lo viejo, caduco y gastado de la política, liquidando así un tristísimo pasado, y para la intensa renovación que anhela el país, no debe—añade—afrontarla ningún Gobierno de pandilla, ninguno que tenga culpa y responsabilidad por lo pretérito, ninguno a quien por su historia se le pueda recusar para la obra necesaria, ninguno a quien por sus antecedentes o sus compromisos se le pueda promover una batalla que desgare a la nación. Pedimos, en fin—dice—un Gobierno nacional.

RIQUEZA AMENAZADA

Del Heraldó de Aragón, de Zaragoza: «Cerrada la frontera francesa para los caldos españoles, se les planta a los v y tencitores de muchas comarcas aragonesas, riojanas y navarras un tremendo conflicto.

«Los efectos de esa clausura se dejan ya notar desde hace días. Todos los años por esta fecha en las comarcas vitícolas abundan los compradores de uva.

«Este año apenas si se hacen operaciones de esa índole en las referidas comarcas. Y representa un perjuicio grande esta escasez de demanda.

«Pero el conflicto mayor no se avicina por ese lado. Aunque para los pequeños cosecheros implica una gran perturbación la ausencia de compradores de uva, ya que para atender a necesidades ineludibles tuvieron que recibir dinero con garantía de la cosecha de uva, este conflicto es pequeño; todo se reduce a que los acreedores esperen un poco más.

«El conflicto grave amaga por otro lado. La inmensa mayoría, la generalidad de los pequeños cosecheros acostumbraban a vender la cosecha en fruto. No disponen, por tanto, de lugares para elaborar el vino ni de vasijas para conservarlo hasta que el mercado se active.

«No hacen falta grandes esfuerzos mentales para apreciar en todo su valor la magnitud de este conflicto. Es la ruina para muchos hogares modestos: es la pérdida de la cosecha, en la que habían puesto sus esperanzas alentos y miles de labriegos que durante un año entero trabajaron ahincadamente esperando que llegase esta época, que asegura el pan de la invernada.

«Si no encuentran compradores para la cosecha de uva, ni tienen lugar ni bodega para encerrar el mosto, tendrán que dar por poco dinero de nada lo que tanto esfuerzo y tanto trabajo les costó sacar adelante.

«Es urgente que el Gobierno se preocupe de esta cuestión, pequeña al parecer, y de una trascendencia enorme en realidad.

«De lo contrario, la ruina asolará a más ricas comarcas españolas y la pesadumbre angustiará miles y miles de corazones.»

Y nosotros decimos: En momento Francia necesita de nuestros vinos. Persona conocedora del negocio, y residente en Francia, me asegura que en la campaña próxima se pedirán a España «siete millones» de hectolitros de vino.

«Sin embargo, hay que tener en consideración la imposibilidad material de mandarlos, dadas las dificultades de transporte. A lo sumo se podrían expedir 500.000 hectolitros mensuales, que durante los ocho meses de campaña, hacen cuatro millones.

«Digo «de momento» con toda intención. Francia se priva del vino, como se privó del pan blanco; de modo que la necesidad del vino español es relativa. Si escasea, si en la próxima campaña necesita vino español, en lo sucesivo puede no ser indispensable.

«La preocupación casi única del Gobierno francés ha sido, y sigue siendo, la cuestión de los cambios. La realidad es que, para los efectos de contener la baja del franco, la restricción de las importaciones ha tenido escasa importancia, y ello por dos razones: primero, que el vino, con ser una partida importante, no resuelve por sí solo la cuestión, y segundo, que intervienen otros factores, que no señalo, porque nos desviaríamos del tema que usted me propuso.

«Lo que salta a la vista es que la limitación de las importaciones de vino encarece el precio de este artículo en Francia, hasta el punto de lesionar los intereses de los consumidores, y esto ha de pesar en el ánimo de los gobernantes.

«No hay, en este punto concreto, incompatibilidad de intereses. Nosotros necesitamos vender y ¿a qué negocio? ellos necesitan comprar. Estamos de acuerdo.

ESPIRITU RURAL

Otra riqueza típica que desaparece. Es natural que al visitar una región se pregunte por su riqueza, por sus medios de vida, por los remedios contra el declinamiento ó las medidas para impulsarla más y más, porque en esto hay que mostrarse avaros, insaciables.

Todo el mundo sabe que en España, aunque mal comprendida y peor interpretada, ha existido, y existe, una riqueza considerable, representada por sus excelentes garbanos y burras, hasta el punto de despertar la codicia extranjera, que más perspicaz y previsora, ha adquirido aquí cuanto ha querido, y ha querido mucho. Zamora, Córdoba, algo Sevilla y Vich, han poseído siempre ejemplares de gran mérito, suficientes para las necesidades nacionales y aún para exportar el sobrante.

FALTAN AGRICULTORES

la América del Norte obtenida, a base de nue...

Causa dolor en Vich que ya no quedan...

Los terrenos calizos de la Plana de Vich, que...

Ya que los naturales de la región, cegados...

Pobres pueblos!

Ciego por la pasión de estar el que censure...

La última que un hombre así no se ponga más...

Si sobrasen esos artículos, no valdrían tan...

Habría algunos muy beneficiados con el dinero...

Da lástima ver el atraso, la incultura, la esclavitud...

Una de las primeras reformas que se imponen...

Es una aberración que un Alcalde proponga...

Aquí en esta cabeza de partido se nota un...

Por estar muy conformes con mis ideas se...

CRISÓGONO SÁEZ

NEGOCIO DE VINOS

Los fuertes calores de Septiembre han perjudicado...

Ya ha sufrido variación el temporal, y parece...

La vendimia se ha adelantado de diez a quince...

Los precios han variado poco; pero la tendencia...

De España se seguirá mandando vinos y mostos...

En Zamora se cotizan de 16 a 18 reales arroba...

Los vinos en la provincia de Zaragoza están...

El comercio de la pasa de Denia

Como en materia de concurrencia comercial...

En esta época en que se hacen las compras...

Queremos con esta advertencia prevenir a...

Pero, sobre todo, hay que fijarse en lo que...

Mirando la situación en conjunto, nos afirmamos...

POR SEVILLA

Feria de San Miguel

Buena feria la de San Miguel, en Sevilla, de...

Ni que decir tiene que dada la época del año...

Ganado lanar, relativamente poco y caro. Del...

Ganado mular.—Lo fino se ha hecho pagar...

Ganado asnal.—Mucho suelto y para todos...

Ganado vacuno.—El precio de carne puede...

Ganado cerda.—Mucho bueno y mejor...

Se ha realizado feria. Y hasta la de Abril, en...

Exorno de la feria, ridículo.

La vendimia se ha adelantado de diez a quince...

Para mayor agravación de todo, luchan los...

Los precios han variado poco; pero la tendencia...

De España se seguirá mandando vinos y mostos...

En Zamora se cotizan de 16 a 18 reales arroba...

Los vinos en la provincia de Zaragoza están...

El comercio de la pasa de Denia

Como en materia de concurrencia comercial...

En esta época en que se hacen las compras...

Queremos con esta advertencia prevenir a...

Pero, sobre todo, hay que fijarse en lo que...

Mirando la situación en conjunto, nos afirmamos...

NOTICIAS DEL MINISTERIO DE FOMENTO

Los Consejos de Agricultura

El Director de Agricultura manifestó ayer que...

El precio del azúcar

Con plena razón, a lo que se desprende de los...

Quejas justas

Con motivo de las últimas reformas que se...

Por qué están caras las subsistencias?

Desde el mes de Septiembre de 1915 vengo...

Quejas justas

Con motivo de las últimas reformas que se...

Quejas justas

Con motivo de las últimas reformas que se...

Quejas justas

Con motivo de las últimas reformas que se...

Quejas justas

Con motivo de las últimas reformas que se...

biendo vendido los labradores el trigo a 74...

No es posible pedir que el aceite esté barato...

No es posible pedir barata la carne estando...

Prohibase la adquisición de frutos a los que...

Téngase en cuenta que la mercancía dinero ha...

Con esto se evitarán, en primer término, las...

Córtese el injustificado enriquecimiento de...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

¿Hemos aprovechado las circunstancias favorables...

Claro que sí, las han sabido aprovechar y las...

Lejos, pues, de aprovechar las circunstancias...

En favor de los pájaros útiles

El Director general de Agricultura, conde de...

El Conde de Colombi expuso su decidido propósito...

Las facturaciones de abonos

La Federación Católica de Astorga nos envía...

La emigración

Desde Valladolid nos escriben:

Contra la plaga de la langosta

La Gaceta inserta, además de varias resoluciones...

Los vinos españoles detenidos en Inglaterra

El Centro de Información comercial del Ministerio...

Sr. Ministro de Hacienda

El problema de la exportación de frutas, así como...

Don Francisco Bilbao

Este ilustrado Ingeniero agrónomo ha sido nombrado...

Comisión general de Abastecimiento

Se ha creado este organismo, que recuerda a las...

Nuevo Director de Agricultura

Anoche a última hora, se daba como seguro el...

Comisión de Canarias

Los representantes en Cortes de Canarias y los...

Comisión de Canarias

Los representantes en Cortes de Canarias y los...

Comisión de Canarias

Los representantes en Cortes de Canarias y los...

Comisión de Canarias

Los representantes en Cortes de Canarias y los...

NOTAS Y RECORTES

La Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. y A., con motivo de la IV Asamblea Nacional Veterinaria que se celebrará en el presente mes de Octubre, ha concedido a los inscritos a la misma el derecho de viajar con billete especial de primera clase en los trenes expresos, previos los recargos ordinarios y no pasando de 25 el número de asambleas por convoy.

Al fin ha llovido, aun cuando no lo bastante, mitigando algo la temperatura que hemos sufrido realmente extraordinaria, que agotaron los recursos para el ganado y disminuyó sensiblemente la cosecha de uva y ha evitado la preparación debida para la siembra.

Continúa intensamente la recolección de frutos hortícolas y la vendimia se extiende poco a poco desde las zonas cálidas a las menos frías.

Los alfalfares crecen mucho y se verifican cortes para su henequén. Para esto el año es excelente, no sólo por el precio, sino por la buena calidad y desarrollo de la forrajera.

Un despacho de Valencia da cuenta de que el Presidente de la Diputación en aquella provincia tiene noticias pesimistas respecto a la exportación de la naranja, pues la autorización del Gobierno la dejó para dos millones de cajas no puede hacerse efectiva por no haber barcos suficientes garantizados y la exportación a Francia ofrece grandes dificultades por la carestía de los transportes y la baja del cambio.

Acaba de recogerse una buena cosecha, y ya no hay trigo en España. Como está prohibido exportar, deben habérselo comido los gorriones, porque el trigo no parece por ninguna parte.

Una Comisión de viticultores de Novelda visitó ayer al señor Ministro de Fomento, pidiéndole que se faciliten exportaciones de la uva antes del día 10 del actual, pues de no hacerse así los perjuicios que se irrogarán a aquella región serán enormes.

J. FERNANDO FRAILE
Venta de la acreditada marca de champagne Moine. Agente exclusivo para las ventas de las propiedades de El Hogar Español, en Zúncara.—Venta de quesos manchegos, elaboración propia, premiada en varias Exposiciones.—Perito agrícola enológico, peritación y administración de fincas, presupuestos y planos relacionados con las mismas.—Exportación de cereales. Vinos y frutos del país, en comisión y por cuenta propia.—Cobro de letras é informes comerciales.

El propietario de Atea (Zaragoza), D. Vicente Ibáñez García, preparó por medio de labores de verdadera giratoria, abonándolo con estiércol de cuadra, un campo para sembrar de la primavera a la primavera de la tierra y el desfavorable de la primavera fueron causas suficientes para que las patatas no alcanzaran la vegetación que en otras circunstancias hubiesen tenido. No obstante, el crecimiento fue regular.

Entre las patatas y en uno de los lomos de la tierra, sin duda por haberse desgranado el año anterior alguna judía, nació espontáneamente una planta sola en el mes de Junio, engruesándose y creciendo de una manera asombrosa, llegando a producir hasta hoy más de cuatrocientas vainas u orugas de color morado y muy buenas para comer.

Es de advertir que no se le ha proporcionado ningún tratamiento especial, antes al contrario, varias veces han recogido sus guías para no se extendiese tanto por el patatar, y aun así ocupa a lo largo una extensión de cuatro metros por uno de ancho.

La clase de las llamadas sin hilo, y así es en efecto, pues las vainas no lo tienen. Tiene un tronco tremendo, del que salen cuatro gruesos tallos, subdividiéndose luego en una inmensidad.

Si todas diesen este resultado, con muy pocas plantas podría poblarse un extenso campo.

faciones férricas de Niebla a Villarrasa, en la línea de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

Noticias recibidas de Arganda y pueblos limítrofes dan cuenta de que la cosecha de uva este año es verdaderamente extraordinaria; pero que faltan brazos para la operación de la corteza, que ha dormitado ya.

Estamos completamente desorientados y sin organización para nada provechosa para el país. Las riquezas, las energías materiales como las espirituales de España, son desconocidas por los Gobiernos nacionales y abandonadas a la actuación de los particulares. Por no citar otros testimonios, el discurso leído en la Universidad Central en la solemnidad inauguración del curso, fue un resumen de industrias que no se explotan y productos que no se utilizan.

Urgo mucho en estos momentos que productores y exportadores de vino se federen y se apresten a la lucha. Lo que sobre todo interesa es la rapidez de la solución. Estamos en plena vendimia. Hay que dar salida a los vinos acumulados en muelles y almacenes antes de un mes; de lo contrario, los precios en España caerán a tipos ruinosos, y la pérdida para la riqueza nacional sería incalculable.

Mercados nacionales

Valdepeñas
La cosecha de cereales fué mediana; la de aceituna promete ser regular y la de uva buena en los pagos que fueron respetados por la piedra. Los muelles y playas de la estación están abarrotados de vino, para llenar por lo menos 300 vagones, y por falta de material no pueden salir. Por la misma causa quedan en la última cosecha cerca de dos millones de arrobas, ocasionándose con ello la ruina completa de esta población, cuya principal riqueza es el vino. Candeal, 37,50 pesetas 100 kilos; cebada, 35; cebada, 16,50 pesetas 11,500 kilos; vino tinto 14, 3 pesetas 16 litros sobre vagón, y blanco 13 y 12 grados, 3,25 ídem.

Daroca
La pertinaz sequía ha mermado mucho la cosecha de vino, que será menor que el año pasado. Trigo, 40 a 42 pesetas 100 kilos; cebada, 31; tinos, 40 pesetas 180 kilos; lentejas, 40; yeros, 38; patatas, 1,50 pesetas 12,500 kilos; vino tinto, 35 pesetas 120 litros; ovejas, 22, y carneros, 35.

Valencia
La Junta de Subsistencias ha facilitado unos datos del «stock» de trigo en la provincia y de ellos se desprende que entre el sobrante del año anterior y la cosecha actual, Valencia sólo cuenta con 30.000 toneladas, en números redondos, de las 138.000 que consume anualmente.

En Alceira, Puebla Larga, Carcagente y otros pueblos se han reunido los elementos interesados en la exportación de la naranja y han cambiado impresiones acerca de la gestión que se realiza cerca del Gobierno. De Novelda comunican que se han reunido los remitentes de uva de mesa, a quienes causa enorme perjuicio la Real orden que suspende la facturación por la línea del Norte, y acordaron suplicar al Ministro de Fomento que la prohibición no alcance a ese fruto, porque las pérdidas que ocasionaría tal medida aumentarían las que causa la plaga de la cochinilla, que diariamente inutiliza millares de arrobas.

El Provençó
La cosecha de uva es abundante. La variedad «gambel» da 15° al pesmosos, la «Valdepeña» de 13 a 13 y 12 y la «pardilla» 14°. Un horroroso pedrisco destruyó buena parte de los viñedos de Socuéllamos, Pedreros, Messas, Provençó y San Clemente, mas esto no se cree que influya en el precio de la uva, que se supone será de 6 a 8 pesetas 100 kilos. Los alcoholes de 95° se venden sobre vagón Villarrobledo o Socuéllamos, libres de impuesto, a 165 pesetas hectolitro. Lo mismo aquí que en Belmonte se cotizan; cebada, 22 pesetas hectolitro; trigo, 33,50; centeno, 27,50, y vino, 13 a 14°, de 14 a 15 sobre vagón mismo punto. Se para buena sementera.

Herencia
Ha dado principio la vendimia y acarreo de fruto a la población. En unos sitios del término es abundante la cosecha y en otros algo escasa, por lo que puede considerarse dicha cosecha en general algo mediana, resultando la uva en muy buenas condiciones de grados y tamaño.

Hasta ahora no se conocen precios determinados para la compra de uva, pues se muestran sumamente reservados las industriales acerca de este asunto, dando únicamente promesas de pagar el fruto a precio conveniente para el cosechero, por lo que se está tomando la uva en las bodegas, sin tipo limitado alguno, provisionalmente, hasta que de aquí a breves días se conozca cuál ha de ser el regulador en general para el

pago por arbores de las distintas clases de uva. Claro es que los cosecheros se muestran bastante prevenidos sobre el asunto, aunque todo hace suponer que el referido fruto ha de tener un precio de alguna estimación.

Infantes
Movimiento del mercado, fofo. Harina de primera clase, 100 kilogramos, 50 pesetas; trigo, fanega, 17 pesetas; cebada, 12 ptas.; centeno, 15; habas, 20 ptas.; tinos, 17,50 pesetas; patatas, arroba, 1,40 ptas.; vino tinto, 2,50 pesetas; vino blanco, 2,50 ptas.; vinagre, 3 ptas.; aceite, 22 ptas.; lana blanca, 40 ptas.; lana negra, al mismo precio.

Santa María de Nieva
Aspecto del campo: En sementera, haciéndola en buenas condiciones por haber llovido a tiempo. Es de lamentar el poco trigo que se siembra por la escasez de abonos. Movimiento del mercado: Animado. Entradas: 500 fanegas de trigo y 300 de cebada. Salidas: 230 ídem de ídem y 300 de ídem. Alza en los precios: Sostenido. Trigo, fanega, 17,50 ptas.; centeno, 12,25 ptas.; avena, 7 ptas., y cebada, 12 ptas.

Sevilla
Termina el mes con San Miguel, y el tráfico de aceite, de lo que se conoce por arriera, apenas da señales de vida, a pesar de los buenos precios que se dan. En los días 20 al 30, ambos inclusive, sólo se anotan como entrada unas 2.200 arrobas de clase corriente. Han estado bien solicitadas, pero la recepción en almacén ha sido bastante escrupulosa; el dinero se da bien; pero para el bueno sobre lo bueno.

Los precios medios que en la decena pueden tenerse presente para regular las operaciones, según precedencia y presentación de muestras, son las siguientes: Aceites corrientes, bien presentados, de buen olor y color, poca aceña, menos de tres grados, de diez y ocho pesetas a diez y ocho pesetas veinticinco céntimos los once y medio kilos (72 a 73 reales).

Aceites finos, cada vez más solicitados; pero con gran reserva en las operaciones. Aceites más endebles, de diez y siete pesetas veinticinco céntimos a diez y siete pesetas cincuenta céntimos (59 a 70 reales).

El embarque bien reducido, a pesar de que para los puertos del Norte han cargado dos vapores, que llevan el procedente de los almacenes de la capital y el contenido de diez y seis vagones llegados por ferrocarril de ambas Compañías. Con aceite de orujo llegaron siete vagones.

Zaragoza
Grave conflicto amenaza a los viticultores de Aragón, Navarra y la Rioja, a causa del cierre de la frontera francesa a los vinos españoles. Los efectos de la clausura notada, que en caso de no solucionarse pronto el conflicto, se perderá, pues los pequeños cosecheros carecen de lagares y vasijas.

Teruel
El olivar continúa en buen estado, sosteniendo bien el fruto y bastante limpio de plagas. El viñedo se encuentra regular, sintiendo, aunque no en grande escala, los daños producidos por el oidium y el mildiu.

El tiempo, bueno y propio de la estación, aun cuando estos cuatro últimos días el calor es excesivo. La ganadería, en general, bien de salud y con abundantes pastos. La epizootia de la viruela se propaga en el ganado lanar. Los mercados de cereales acusan una alza muy rápida, tendiendo a subir más.

Los aceites finos casi se agotaron; los precios siguen estacionados. Los vinos, sigue decayendo la venta y los precios estacionados. Logroño

En la última quincena llovió en casi toda la provincia, aunque no con la abundancia que hubiera sido de desear. La temperatura que al comenzar el mes fué relativamente baja, es ahora demasiado elevada para la época en que nos encontramos.

Los viñedos, que venían resintiéndose de la pertinaz sequía que se dejaba sentir en la provincia desde hace varios meses, han mejorado de modo considerable con las últimas lluvias. La uva engorda y madura muy de prisa y es de esperar que la vendimia tenga que comenzar en algunas comarcas antes de costumbre.

Tarragona
Puede usted asegurar que lo de las geórgicas son cuentos tártaros, máxime cuando vienen como este año mal dadas de cabo a rabo, pues en más de la mitad del campo de Tarragona, que prometía la cosecha ser soberbia, ha quedado reducida a una cuarta parte, ó poco más. Toda esperanza nuestra estriba en que los precios subsanen las mermas, y si no viene una gestión diplomática que dé cuerpo a esa luz, vamos a quedar todos arruinados, pues los gastos han sido enormes, ya que

se han pagado hasta los jornales de mujer hasta 18 reales y los de hombre a 5 pesetas, que con los aditamentos de aceite y vino, pasan de 8, y si a esto se añade el valor de los tratamientos crípticos y el azufre, nos sale el hectolitro de vino a 30 pesetas, por lo menos. La falta de hombres plantea hoy ya un problema gravísimo.

Fortuna
Ha llovido aquí esta noche, como cosa bendita y extraña, un buen espacio de tiempo, reanimando los espíritus y moviendo amorosamente la tierra. La cosecha pendiente de aceituna es aquí muy escasa, sin duda por estas desgarradoras sequías, y las viñas, por las mismas causas sin duda, tienen muy poco grano; la de cereales fué también muy endeble.

Castellón
La cosecha de uva se presenta buena en general, si bien han sido atacadas las cepas en algunos sitios por el oidium; la del olivo en la comarca Norte y Central se manifiesta muy buena, pero en la del Sur y Litoral en secano, sólo es mediana, cayéndose en general bastante aceituna atacada por la larva de la húa o palomilla, cuyo desprendimiento suelen acabar muchos agricultores, erróneamente, a efectos de la sequía.

El maíz de secano y regadío da buena cosecha, y lo mismo las judías en regadío, cuya extensión ha sufrido considerable aumento en el año actual, a consecuencia del estímulo que ofrece el precio y la circunstancia de practicar también este cultivo detrás del de cebolla, que también ha tenido una superficie ocupada mayor que la normal.

El cultivo del arroz en esta provincia ofrece pocos rendimientos, a causa de la falta de abono químico en las tierras. Los naranjales también están faltos de vigor por la misma circunstancia.

Los precios de los productos agrícolas han experimentado alza en el trigo y lanas blancas y negras, y baja en las cebadas, judías secas y patatas. El de la cebolla es actualmente ruinoso para el agricultor, puesto que oscila de 30 a 35 céntimos de peseta la arroba de 12,780 kilogramos por la falta de exportación.

Palencia
En esta plaza se paga el trigo al detall a 69 reales las 92 libras. El centeno se cotiza a 53 las 90 libras; la cebada, a 50 las 70; avena, a 34; algarrobas, a 56; yeros, a 59; tinos, a 64, y guisantes, a 65.

Madrid
Vinos.—Tiende a la baja, debido a la mucha existencia y poca demanda. Vino blanco, 3,25 pesetas los 16 litros; tinto de 14 grados, 2,75. Cebada.—Se cotiza a 11,75 pesetas fanega. Patatas.—A 1,75 pesetas arroba. Azufre.—Se vende a 37 pesetas libra.

Valladolid
Mercado del Canal. Las entradas de trigo en este mercado del detall fueron hoy unas 700 fanegas, pagándose las clases corrientes buenas a 72 reales las 94 libras (los 100 kilos, 41,63 pesetas).

Algunas pequeñas cantidades de trigo blanco superior se pagaron hasta 72,50 reales las 94 libras (los 100 kilos, 41,92 pesetas). Tendencia firme en los precios. Mercado del Arco.—En este mercado del detall se vendieron hoy unas 500 fanegas de trigo en clase buena que se pagaron a 72,50 reales las 94 libras (los 100 kilos, 41,92 pesetas).

De clase corriente se vendieron unas 250 fanegas, oscilando los precios entre 71,50 y 72 reales las 94 libras (los 100 kilos, 41,34 y 41,63 pesetas). También entraron algunas pequeñas cantidades de trigo muy selecto, que se llegó a pagar hasta 73 reales las 94 libras (los 100 kilos, 42,20 pesetas).

Los precios continúan firmes. Harinas.—Las distintas clases de harinas se cotizan en esta plaza a los siguientes precios en pesetas los 100 kilos, sin saco: Extras superiores, a 51 y 51,50; primeras buenas, a 50 y 50,50; segundas ó de todo pan, a 48,50 y 49.

Huesca
Han dado comienzo las faenas de la vendimia, siendo sus resultados de escaso rendimiento en las viñas plantadas con cepas del país; las plantadas con vides americanas comienzan a dar sus frutos, lo que hace suponer que dentro de unos años se recolectará la misma cantidad de uva que antes de la invasión filoxérica.

Las lluvias de estos últimos días han puesto los campos en condiciones superiores para que los labradores puedan realizar la sementera. Trigo, cahz, 57,00 pesetas (con tendencia al alza); avena, 100 kilogramos, 30,00; cebada, ídem, 36,00; maíz, ídem, 38,00; habas, ídem, 50,00; lentejas, ídem, 80,00; manteca, el kilo, 2,50; alubias, 100 kilogramos, 70,00; patatas, ídem, 16,00; ganado lanar, cabeza, 30,00; ídem cabrito, ídem, 30,00; ídem vacuno, ídem, 210,00; ídem de cerda, arroba, 26,00; lana blanca, ídem, 36,00.

Alicante
El comercio de vinos y el de los varios productos agrícolas del país, en particular el de la cebolla y tomate, halláase estacionado debido a las prohibiciones de entrada en su exportación, que vienen suce

diéndose, causando la consiguiente preocupación al agricultor las fluctuaciones de los precios que experimentan los productos. La baja en los precios de los vinos se presenta en estos momentos en que comienza la vendimia, llegando hasta el de una peseta la arroba de la uva. En la huerta van sucediéndose las recolecciones de los diversos frutos y hortalizas, notándose invasiones de la piral en los maizales. La siega del arroz va ofreciendo buenos rendimientos, a la vez que altos precios.

Mercado de Madrid

Bueyes, toros, vacas y lanares
La Unión cotiza: Cebones, a 109 reales arroba canal (a 2,37 pesetas kilo). Toros, a 00 (a 0,00). Vacas, a 00 (a 0,00). Ganado mediano, a 00 (a 0,00). Corderos, a 0,00. Carneros, a 2,45. Ovejas, a 0,00.

Precio general del ganado lanar
Para matadero: Corderos, a 0,00. Ovejas, de 2,25 a 2,30. Carneros, de 2,40 a 2,50.

Terneras y lechales
De Castilla, a 130, 140 y 155 reales arroba. Montaña, a 120, 130 y 140. Asturias, a 120, 130 y 140. Gallegas, a 115, 120 y 130. De la tierra, a 120, 130 y 140. Lechales, a 2,65 pesetas el kilo.

Sacrificio de reses en Madrid
En los ocho últimos días se han sacrificado en el matadero de vacas de Madrid, las siguientes reses: 1.442 vacas, con peso de 265.119,4 kilos; 177 terneras, con 30.336,5 kilos; 3.965 lanares, con 41.316,3 kilos; lechales, 1, con 7 kilos.

Cereales
Sin variación. Trigo, a 75 reales fanega; cebada, a 46 reales fanega; algarrobas, a 29 pesetas los 100 kilos; alfalfa, a 19 pesetas los 100 kilos; paja, a 50 céntimos arroba; maíz, a 36 pesetas los 100 kilos; avena, de 40 a 00 pesetas los 100 kilos; habas, a 00 pesetas los 100 kilos.

Vacuno mayor.—Terneras y lanares
No hay cambio de importancia en las cotizaciones y situación del ganado vacuno mayor en nuestro mercado. Los precios no han experimentado alteraciones sensibles. En cambio, la situación de las terneras empeora de semana en semana. La dificultad de los arribos ha hecho que estos últimos días hayan vuelto a ganar (sobre los altísimos precios anteriores) 20 reales en arroba las de la tierra, 15 las gallegas, 10 las montañesas y asturianas y 5 las castellanas.

BANCO DE ESPAÑA

Desde el día 1.º de Octubre se pagarán los intereses de vencimiento de dicho día de los valores que a continuación se expresan: Deuda amortizable al 4 por 100.—Talones de facturas presentadas en la Dirección general del ramo hasta el núm. 375. Ídem de títulos amortizados hasta el núm. 6. Deuda perpetua anterior al 4 por 100.—Talones de facturas presentadas en la citada Dirección hasta el núm. 2.250. Ídem de inscripciones nominativas números 1 a 24, 28, 29, 30 a 39, 41 a 158, 160 a 266, 268 a 561, 563 a 728, 731 a 733, 775 a 903 y 904 a 1.251. Deuda perpetua exterior al 4 por 100, estampillada.—Talones de facturas presentadas en la mencionada Dirección, hasta el número 375. Los talones correspondientes a los números sucesivos de las expresadas tres clases de Deuda se pagarán a medida que se reciban los avisos de la citada Dirección. Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dichos valores a los que los tengan depositados en este Banco. Madrid, 29 de Septiembre de 1917. — El Secretario general, O. BLANCO-RECO.

GRANDES ALMACENES El Aguila

Preciados, 3, Madrid. ROPAS Y ARTICULOS CONFECCIONADOS para caballero, señora y niños. Pídanse los catálogos cada temporada. Imprenta de Mario Anguiano.—Bols, 8.—Madrid.

BANCA — INFORMES — REPRESENTACIONES
ALFONSO A. RAMOS ARIAS
Elaboración y exportación. Vinos tintos, blancos, alcoholes, mistelas, liás, tártalos, brisas.
De queso manchego, granos, hortalizas, sandías, frutos y productos del país, Comisionista.
TOMELLOSO (CIUDAD REAL)

VIDES AMERICANAS
LOS MEJORES PATRONES
LAS MEJORES VINIFERAS
BARBADOS — INJERTOS — ESTACAS INJERTABLES Y ESTAQUILLAS
VIVEROS JAIME SABATE
Campos de Pies Padres Centro Vitícola del Panadés
Villafranca del Panadés—(Barcelona)
Teléfono interurbano, núm. 1 (Oficinas) núm. 86—VIVEROS "LA SALA" (102 hectáreas)
Los cultivos mejor garantizados del mundo
Vivero en la provincia de Huesca: Sucursal y plantaciones en el Africa del Norte
EXPORTACION A TODOS LOS PAISES VITICOLAS
PÍDANSE CATALOGOS

Campos Eliseos de Lérida
Gran Centro de Producciones Agrícolas
Fundado por D. Francisco Vidal y Codina en 1864
DIRIGIDO POR D. SILVIO VIDAL PEREZ
PROVEEDOR DE LA ASOCIACIÓN DE AGRICULTORES DE ESPAÑA
Especialidad que recomiendan a esta antigua y acreditada casa
ARBOLES FRUTALES
EN GRANDES CANTIDADES, DE LAS ESPECIES Y VARIETADES MÁS SUPERIORES QUE EN EUROPA SE CULTIVAN
Vides americanas, injertos, barbados y estaquillas de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.
Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que se dedica esta casa a quienes los soliciten.
La práctica en los embalajes y demás, permiten verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.
TELÉGRAFO Y TELÉFONO

BAGAZO Ó TORTA DE LINAZA
EL MEJOR ALIMENTO PARA EL GANADO
DEUTSCH Y C. IA
Oficina Central: Calle del Marqués, de Valdeleñas, 4, duplicado. MADRID

ZOTAL
(INGLES)
Desinfectante, insecticida y microbicida.
El más antiguo y de resultados positivos para la higiene.
Cura las enfermedades del ganado.
Lo mejor que se conoce para destruir los insectos que atacan a las VIÑAS, ARROZALES, NARANJOS, OLIVOS, LIMONEROS, ALMENDROS, CIRUELOS, ALBARICOQUEROS, ENCINAS y demás árboles frutales.
El ZOTAL está recomendado por REAL ORDEN y por la Asociación General de Ganaderos.
El ZOTAL está premiado en varios Concursos y Exposiciones.
Usado y es convencérese.
Desconfíase de otros productos similares que no dan tan buenos resultados como este popular insecticida.
Venta: Farmacias, Droguerías y Ferreterías.
Concesionarios exclusivos para la venta de los productos ZOTAL en España
CAMILO TEJERA Y HNA. — SEVILLA

MOTORES VELLINO
A Gasolina, Petróleo ó Gas, con Magneto y Regulador
PEQUEÑA INDUSTRIA
ELEVACIÓN DE AGUA
AGRICULTURA
ALUMBRADO
ELÉCTRICO
PARTICULAR
CINEMATOGRAFÍA
El motor ideal para el agricultor
Consumo de gasolina de 260 a 285 gramos por caballo y hora nunca realizado en los mejores motores conocidos.
Pídanse la lista de precios y referencias. Presupuestos y estudios gratis para instalaciones completas de riego, así como para grupos eléctricos. «Electron» para alumbrado eléctrico de fincas, casas particulares, cinematógrafos, casinos, conventos, colegios, asilos, balnearios, etc.
LABORATORIO VELLINO
Bruch, 127. — BARCELONA
Taller electromecánico. Bruch, 127.—Barcelona.

POZOS ARTESIANOS
Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes.—Alumbramientos de aguas en poblaciones, dehesas y fábricas, etc.—Perforadoras a brazo y a vapor.—Se facilitan equipos de sonda en alquiler.
MAQUINAS PERFORADORAS ROTATIVAS
(con granalla de acero) para la INVESTIGACION DE MINERALES
Con nuestras sondeadoras modernas, sistema "DAVISCALYX", sin diamantes, se logra economía y gran diámetro en los testigos ó muestras cilíndricas, con precisión admirable de detalles en las rocas y minerales; no cabe mayor rapidez ni perfección para taladrar las rocas más duras. Estudios y exploraciones geológicas para el descubrimiento de
AGUAS SUBTERRANEAS
Se remiten catálogos ilustrados gratis
IGNACIO RUIZ
Plaza Muroianos, 3. — VALENCIA
ADVERTENCIA: Se venderá una sondeadora rotativa de una potencia capaz para 300 metros de profundidad con máquina de vapor (sin caldera) por 15.000 pts. Accesorios y diámetros a convenir.

